

#### SE AGOTA EL TIEMPO Y SE ATORAN EN FIRMAS DE APOYO

## Fallan candidaturas independientes

Los aspirantes sin partido quedarán fuera de la contienda presidencial este año debido a que no han logrado conseguir el apoyo ciudadano que requieren para competir, el más avanzado es Eduardo Verástegui y le faltan más de 86% de respaldos para obtener la nominación, a cuatro días de que se venza el plazo que les dio el INE, por lo que se perfila que solo participarán Claudia Sheinbaum, Xóchitl Gálvez y el candidato que elija MC. Mónica Soto, nueva presidenta del Tribunal Electoral se compromete a garantizar los comicios de este año **MÉXICO P. 3** 

FECHA LÍMITE PARA JUNTAR VOTOS ES EL 6 DE ENERO

### Fallan independientes, elección a Presidencia será con 3 candidatos

Posibilidad lejana. A Eduardo Verástegui, quien encabeza la lista, lefaltan más de 86% de respaldos

ANGEL CABRERA

Debido al fracaso de los aspirantes en la recolección de firmas, la elección presidencial se cerrará con tres candidatos impulsados por partidos, de los cuales dos serán mujeres, por lo que no habrá independientes.

Acuatro días de que se cumpla el plazo para recabar rúbricas, a Eduardo Verástegui le faltan más de 86% de respaldos para obtener la nominación sin partido, por lo que en la contienda sólo participarán Claudia Sheinbaum, Xóchitl Gálvez y el candidato que elija Movimiento Ciudadano.

El próximo 6 de enero es la fecha límite para que los aspirantes independientes entreguen más de 961 mil 405 mil rúbricas para poder participar en la elección de este año; pero al último corte, el actor y modelo era el más adelantado y solo llevaba 133 mil 245 firmas validadas por el Instituto Nacional Electoral (INE).

De acuerdo con el reporte del órgano electoral, Verástegui lleva 13.8% de avance de las firmas requeridas, siendo el aspirante más avanzado en ese proceso.

Al actor y modelo, al corte del pasado 25 de diciembre, le faltaban entregar 828 mil 160 rúbricas, por lo que, en promedio, tendría que obtener 69 mil firmas diarias.

Mientras que desde mediados de septiembre pasado, su promedio de entrega de firmas ha sido de mil 256 apoyos válidos por el INE, por lo que, para obtener la candidatura, tendría que aumentar significativamente su ritmo. Respecto a los otros aspirantes que siguen en la carrera por obtener la candidatura presidencial, el exgobernador de Oaxaca, Ulises Ruiz, lleva entregadas 59 mil 756 rúbricas validadas por el Instituto Nacional electoral y otras seis personas se quedaron con 0% de avance.

Las firmas para obtener la candidatura independiente se recaban mediante una aplicación electrónica desarrollada por el INE y solo en casos excepcionales, como lugares sin cobertura de internet, se permite la entrega de formatos físicos.

Para obtener el respaldo ciudadano, los aspirantes independientes deben subir información y una fotografía de la credencial de elector de quien los está apoyando, lo cual pasa por varios filtros del organismo electoral.

El actor ha criticado en diversas ocasiones el funcionamiento de la APP del INE e incluso acudió al Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) ante la negativa del INE de ampliar el plazo de recabar firmas, en especial en estados como Guerrero por el impacto del huracán Otis.

Resalta que Eduardo Verástegui ha gastado 4.8 millones de pesos en buscar la candidatura independiente; el próximo 6 de enero se vencerá el plazo para que el actor entregue 961 mil 405 firmas y lleva un avance menor al 10%.

La aspiración del actor ha sido autofinanciada por él, pues los reportes financieros dan cuenta de que lleva aportaciones por 6.9 miEl mismo mecanismo, creado en la reforma electoral de 2014, fue aplicado en la elección presidencial pasada, en la que, en primera instancia, el INE negó la candidatura independiente a *El Bronco* y Margarita Zavala.

Los aspirantes recurrieron al Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), que determinó que ambos habían logrado el umbral de casi un millón de firmas y, a pesar de las inconsistencias, ordenó darles el registro.

Tanto Jaime Rodríguez como Margarita Zavala entregaron al INE 866 mil 593 firmas válidas. Respecto a la votación, el Bronco obtuvo 2.9 millones de votos y los sufragios para Margarita Zavala, debidamente a que renunció a la candidatura, no fueron contabilizados por separado y se consideraron dentro de las estadísticas generales de votos nulos.

La figura de candidatura sin partido surgió desde 2014 como una alternativa para que los ciudadanos pudieran participar en las elecciones, sin necesidad de ser impulsados por partidos políticos y solo con entregar los requisitos de firmas al INE.





24 Horas Sección: Portada, México 2024-01-02 02:36:58

 $446 \, \mathrm{cm}^2$ 

Página: 1, 3 \$102,834.95

2/2

#### **RUTA ELECTORAL**

El pasado 6 de septiembre, Claudia Sheinbaum ganó la encuesta interna de Morena y

aliados, con lo que se convirtió en la coordinadora nacional en la defensa de la Cuarta Transformación, en un proceso que arrancó a mediados de julio.

El proceso interno morenista inició en julio pasado y participaron los exsecretarios de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, y de Gobernación, Adán Augusto López, así como los senadores con licencia Ricardo Monreal y Manuel Velasco, y el diputado federal con licencia, Gerardo Fernández Noroña.

El Frente Amplio por México se eligió a Xóchitl Gálvez como coordinadora nacional el pasado 31 de agosto, pero ese proceso arrancó también a principios de julio.

Sheinbaum y Gálvez, el pasado 20 de noviembre, se convirtieron formalmente en precandidatas y desde esa fecha han realizado su precampaña, la cual culminará el próximo 18 de enero. El calendario electoral indica que el 18 de enero culminarán las precampañas, mientras el INE realizará el proceso de fiscalización de esa etapa, para que del 15 al 22 de febrero se lleven a cabo los registros.

El INE realizará una sesión especial el 29 de febrero para aprobar las candidaturas, mientras que las campañas se realizarán del 1 de marzo al 29 de mayo, y la elección será el 2 de junio.



Destinará INE \$10 mil millones a organización de jornada

# Preparan la elección más grande del País

Se juegan este año la Presidencia, nueve entidades y 20 mil cargos

se disputarán 500 curules en la Cámara de Diputados y 128 escaños en el Senado.

El bloque integrado por Morena y sus aliados pretende conseguir la mayoría calificada para consumar reformas a la Constitución que, entre otras cosas, eliminen órganos autónomos y obliguen al Poder Judicial a someterse a las urnas.

Enfrente, la alianza opositora buscará evitar que el bloque oficial obtenga las dos terceras partes de las posiciones en juego.

Integradas en coaliciones, las fuerzas políticas contenderán también por la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México y ocho gubernaturas: Chiapas, Guanajuato, Jalisco, Morelos, Puebla, Tabasco, Veracruz y Yucatán.

Todas las entidades federativas, con excepción de Coahuila, renovarán sus congresos locales y habrá relevo en mil 803 Ayuntamientos, lo que representa el 73 por ciento de los Gobiernos municipales en el País. En los comicios serán votados 16 mil 724 cargos locales para síndicos, regidores, concejales y auxiliares.

Sólo la organización del proceso, a cargo del INE, tendrá un costo superior a los 10 mil millones de pesos, a lo que suman unos 12 mil millones de pesos de los órganos electorales estatales y unos 10 mil 400 millones de pre-rrogativas a partidos políticos.

Para una jornada con 98 millones de electores, se instalarán 170 mil casillas, con un despliegue de 1.5 millones de funcionarios.

También será la primera vez que las máximas autoridades responsables de la organización y calificación del proceso estarán presididas por dos mujeres: Guadalupe Taddei, en el INE, y Mónica Soto, en el Tribunal Electoral,

#### LOS TIEMPOS

Aunque los plazos establecidos en la ley prácticamente edelPas se vieron rebasados por la promoción anticipada de los

CLAUDIA GUERRERO

REF**Ö**RMA

En 2024, México vivirá el proceso electoral más grande de su historia, en el que no sólo se renovará la Presidencia de la República, sino más de 20 mil 200 cargos federales, estatales y municipales.

Los comicios del próximo 2 de junio definirán si Morena se mantiene en el poder o si enfrenta la alternancia tras sólo un sexenio en Palacio Nacional.

Con una ventaja en las encuestas que ronda los 20 puntos, la candidata oficial, Claudia Sheinbaum (Morena-PT-PVEM), buscará el triunfo en las urnas para dar continuidad al proyecto del Presidente Andrés Manuel López Obrador. Del otro lado, la abanderada opositora, Xóchitl Gálvez (PAN-PRI-PRD), tendrá cinco meses para tratar de cerrar la elección y dar un viraje en la conducción del Gobierno federal.

En cualquier caso, será la primera vez en la historia que una mujer llegue a la Presidencia del País.

Además de la pelea por el Poder Ejecutivo, los partidos aspirantes, este 18 de enero concluirá el periodo de las precampañas. Sheinbaum y Gálvez podrán iniciar su campaña oficial a partir del primero de marzo, fecha en la que también arrancará actividades proselitistas el futuro abanderado de Movimiento Ciudadano (MC).

La fuerza política encabezada por Dante Delgado definirá a su candidato o candidata en el primer mes del año, aunque tiene hasta el 29 de febrero para formalizar su registro ante el INE. El propio dirigente nacional se perfila para esa posición, luego de que Samuel García decidió bajarse de la contienda y permanecer como Gobernador de Nuevo León.

Por otro lado, entre el primero de marzo y hasta el día de la jornada comicial, la ley establece una "veda electoral" a la que deberán someterse los funcionarios públicos de los tres niveles de Gobierno.

Hasta el momento, Presidencia no tiene contemplada la cancelación de las conferencias mañaneras en Palacio Nacional, aunque el Mandatario podría suspender giras y actos masivos en las nueve entidades donde se renovarán gubernaturas.

En este 2024, López Obrador tiene programada la inauguración de varios proyectos federales, así como el envío de polémicas reformas constitucionales al Poder Judicial, al INE y a la Guardia Nacional, que podrían desatar fuertes debates en el Congreso que va de salida.

Ademas, aun cuando podría adelantar los depósitos de pensiones y apoyos del Bienestar para no violar la veda, en el arranque de este año electoral aumentará en un 25 por ciento la pensión para 12 millones de adultos mayores.

Entre los anuncios que tiene contemplados el Presidente se encuentran la consolidación del sistema de salud "como el de Dinamarca", en el primer trimestre del año.

En el mismo periodo pretenue maugurar la totalidad del Tren Maya, la segunda etapa del Tren México-Toluca y concluir la conexión del Tren Suburbano con el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA).

Por primera vez en 18 años, López Obrador vivirá una elección presidencial desde el poder y no como candidato opositor.

Con varias medidas cautelares en su haber, el Presidente llega "tocado" a estos comicios, por sistemáticas referencias a partidos, coaliciones, candidatos, encuestas y hasta llamados al voto para que "continúe la transformación".

Una vez pasadas las elecciones, el tabasqueño y su Gobierno deberán trabajar en las mesas de transición para la entrega-recepción de la Administración federal.

Quien gane la elección del 2 de junio no asumirá la Presidencia el primero de diciembre, sino dos meses antes de lo acostumbrado, como resultado de la reforma electoral de 2014, con la que se busca que el Gobierno entrante tenga mayor control del Paquete Económico.

El primero de octubre de 2024, frente al nuevo Congreso, AMLO entregará la banda presidencial a quien lo suceda en el cargo.





#### **PANORAMA 2024**

Este año, la ciudadanía y las autoridades electorales se enfrentan a los comicios más grande de México en su historia con la elección de más de 20 mil cargos.



500 DIPUTACIONES FEDERALES

128 SENADURÍAS

8 GUBERNATURAS Y JEFATURA DE GOBIERNO DE CDMX

31 CONGRESOS LOCALES

1,803 AYUNTAMIENTOS

16,724 SÍNDICOS, REGIDORES, CONCEJALES Y AUXILIARES

#### CALENDARIO

#### Precampaña:

 Del 20 de noviembre 2023 al 18 de enero de 2024

#### Intercampaña:

 Del 19 de enero al 29 de febrero de 2024

#### Registro de candidaturas

 15 al 29 de febrero de 2024

#### Campaña:

Del 1 de marzo
al 29 de mayo de 2024

#### **ELECTORADO**

97,658,418

PERSONAS en Lista Nominal

46,965,781 hombres

50,692,569 mujeres

68 no binario

Fuente: INE

#### **PRESUPUESTO**

10,000 MDP

destinará el INE para organizar los comicios. 12,000

MDP destinarán los órganos electorales estatales. 10,400

MDP de prerrogativas a partidos políticos.



#### CATALINA PEREZ CORREA ¿Nuevo régimen para el 2024?

legó el nuevo año y con ello los propósitos para el 2024 Mientras algunas nos proponemos bajar de peso, leer más y procrastinar menos, desde la presidencia AMLO se ha propuesto que este año, antes de su partida, se lleven a cabo varias reformas constitucionales de tal importancia que podríar considerarse un cambio de régimen constitucional. Entre ellas están la reforma constitucional para darle facultades permanentes a las Fuerzas Armadas en materia de la seguridad pública a través de la Guardia Nacional, la reforma electoral y la reforma al poder judicial que incluye la elección de jueces, magistrados y ministros de la Corte Suprema.

**EL UNIVERSAL** 

Actualmente los integrantes de la Corte son electos por voto indirecto por medio del voto elegimos a quienes eligen a los ministros. El presidente propone una tema de candidatas y el senado elige-por mayoría calificada de los presentes-al ministro/ministra Ciertamente el sistema tiene problemas, pues es susceptible de politización. Frecuentemente se conforman ternas con perfiles partidistas en lugar de técnicos, las plazas se negocian y reparten entre partidos (cuotas) o cercanos (cuates). Pero la elección directa de ministros dista de ser una solución al problema. Al contrario, lo agravaria haciendo más políticos los perfiles Quienes aspiren a la Corte tendrán que negociar con -y ganar apoyos de-los aparatos partidistas.

En Bolivia, donde desde 2011 se eligen por voto directo a los principales cargos del poder judicial, este mecanismo ha resultado un fracaso para darle mayor legitimidad a los jueces. Con poca participación, procesos politizados y poca información para la ciudadanía Algo similar podemos esperar en México de adoptar este sistema.

Ahora bien, si lo que se busca es fortalecer la confianza o legitimidad de la Corte, la elección directa no parece una vía adecuada. Según la Encuesta Nacional de Cultura Cívica (ENCUCI, 2020, INEGI), las instituciones con menos confianza en México son los diputados locales, electos di-

rectamente (solo 23% de la población afirma tener mucha o algo de confianza en estos). Las/los senadores y diputados federales- electos directamente-son la segunda institución peor evaluada, 23.4% de las personas afirman tenerles mucha o algo de confianza. Los jueces (con 36.7% de confianza) están por arriba de estos y también de la policía. Los militares en cambio cuentan con el mayor porcentaje de confianza, por supuesto con mecanismos de elección nada democráticos sino, en teoría, meritocráticos. La encuesta, como otras similares, muestra que la legitimidad y la confianza no pasa por el voto directo, menos por procesos de votación sin deliberación o información.

A estas alturas, sabemos que ni los datos ni la evidencia sirven para que el presidente reconsidere alguna propuesta. En este caso, además, parece no buscar un poder judicial más democrático, sino uno más débil cuya función como contrapeso se vea limitada y cuya conformación sea más susceptible -no menos- a los deseos de políticos como él. Por mi parte, no puedo dejar de desear que este 2024 se fortalezca el sistema constitucional de frenos y contrapesos, y que si existe un cambio de régimen, sea como resultado de un proceso democrático, y no porqué el oficialismo busca perpetuarse en el poder.

Maestra y doctora por la Escuela de Derecho de la Universidad de Stanford en Califonia. @cataperezcorrea

